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神如何為精神病患「開一條出路」？

《哥林多前書》十章13節說：「你們所遇

見的試探，無非是人所能受的。神是信實的，

必不叫你們受試探過於所能受的；在受試探的

時候，總要給你們開一條出路，叫你們能忍受

得住。」神給我們「開一條出路」是什麼意思

呢？我們的天父會用什麼方式引領自己的孩子

呢？

有一個故事是這樣的。一個遭遇大水淹死

的人來到神面前，抱怨神並沒有照他的信心來

救他。那人說：「神啊，祢說祢是信實的，但

是，在最危險的時候，祢為什麼沒有伸手救

我？」神說：「有啊！首先，我派了直升機去
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現任台北醫學大學附設醫院精神科主治醫師 

現任真耶穌教會台北教會中級班的教員

▲

救你，你不願意搭直昇機；後來，我派了救生

艇救你，你也不肯坐救生艇；最後，我派了救

生員去救你，你還是不接受那個能救你的人，

你到底在等什麼？」那人一臉錯愕地回答：

「我在等祢的榮光從天國降下來救我啊……」

所有聽到這故事的人都不禁莞爾，但故事的背

後有些值得深思的問題：神替人開路的方式究

竟為何？如何判斷是不是來自神的旨意？我們

是否只期待「神蹟」，卻忘了自己該做的責

任？

遇到病痛，特別是精神疾病時，神將如何

為這些精神病患「開一條出路」？就醫尋求精

神科醫師正確的評估與處置，並時刻仰望主耶

穌的憐憫，等候神醫治的時機，這應該是神給

病患開的一條出路；精神病患者只禱告卻不就

醫吃藥，只等候痊癒的「神蹟」，應該不是唯

一的出路。

憂鬱症是

以腦功能失常為主的全身性疾病

在此，簡要說明一下「憂鬱症」，免得讀

者誤會筆者只是在大力提倡服用精神科藥物。

「憂鬱症」其實是個大雜燴，就目前世界公認

的診斷準則中，涵蓋了許多種不同種類的憂鬱

症，包括精神官能性憂鬱症、躁鬱症的憂鬱發

作、重鬱症、適應障礙伴隨憂鬱情緒、混合性

焦慮憂鬱症、產後憂鬱症、季節性憂鬱症、藥

物毒物誘發之憂鬱症、生理疾病誘發之憂鬱症
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等等，不一而足。憂鬱症只是一個較簡單的泛

稱而已。

現今解釋精神疾病的原因，有生物性病

因、心理性病因、社會性病因，甚至靈性病因

等，而就時間順序可分為潛在因子、發病因子

與維持因子。不同的精神疾病其各個病因所佔

成分不同，因此治療時著重的方向也不同。譬

如重鬱症是體質性較強的疾病，有較強的遺傳

特性，腦中的化學物質失調的情形較嚴重，藥

物治療效果較佳；反觀精神官能性憂鬱症，與

心理社會因子較相關，如何強化心理素質與支

持系統（如親人、朋友、教會等的支持力量）

相對顯得重要，藥物的幫忙則有限。又如生理

疾病誘發的憂鬱症，很常見的是甲狀腺功能異

常，此時精神科藥物不是治療的主要關鍵，而

是如何解決甲狀腺的問題才是當務之急。另

外，如酒精誘發的憂鬱症，應從解酒毒開始，

而不是一直吃抗憂鬱劑。

不管是何種病因，憂鬱症到底是哪裡的疾

病？心血管系統？腸胃系統？肌肉骨骼系統？

其實，各種因素最後是透過我們的腦子來呈

現，所以憂鬱症是一種腦功能失常的疾病。我

們的大腦掌管許多身體的協調，透過自主神經

系統及內分泌系統協調全身的其他系統，簡單

的說，憂鬱症是一種「以腦功能失常為主的全

身性疾病」。因此，憂鬱的人不止有憂鬱的情

緒，會有憂鬱的思考、憂鬱的行為與憂鬱的生

理反應，包括低落的情緒、對許多事情失去興

趣、自責、罪惡感、注意力決斷力受損、自殺

的想法或行為、足不出戶、行動遲緩或激躁、

睡眠障礙、食慾障礙、整天有氣無力等等。

當這些憂鬱症狀持續較久，譬如持續好幾

週，已經影響到一個人的生活、社會角色，造

成能力的損害或重大的痛苦時，我們才會稱作
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「憂鬱症」；若只有偶爾心情不好，頂多只是

稱作「憂鬱症狀」而已，還不足以成為一個病

症。你我每個人不也都有經歷過某些低落情

緒？有時，「憂鬱症狀」只是警告的信號，提

醒自己要好好面對問題罷了。

「信靠神」與「吃精神科的藥」 

兩者並無衝突

我們再來關心一個目前仍在教會中普遍被

認同的觀念：「吃精神科的藥就是對神沒信

心」，這種想法其實源自幾個相互牽連的觀

念。在此我想談談這類的觀念以及作為一個基

督徒醫師的回應：

一.這種說法的前提是認定憂鬱症沒有生理上

的病因，憂鬱症患者只是信心軟弱、給魔

鬼留地步所致，所以不可以吃藥，應該要

靠神、應該要加強禱告、唱詩及讀《聖

經》、應該要禱告趕鬼才對。

回應：當醫師診斷需服用憂鬱症的藥，建

議依照醫囑服藥，同時也要信靠神，相信神願

意藉著醫療團隊來醫治，如同神派好多人來救

那個困於水災的人一樣。基督徒禱告求神讓病

患找到一個合作愉快的醫師，求神讓那個醫師

開出最適合的藥物，求神讓藥物發揮最大的功

用，這樣的祈禱與就醫行動是基督徒該做的

事。至於病患與家屬要加強禱告、唱詩、讀

《聖經》，這些原來就是基督徒的本分。如果

因為罹患憂鬱症便忘了尊重神是生命的主宰，

遠離了神，就可能中了惡者的詭計，周遭的基

督徒親友隨即要迫切祈求神的憐憫保守才是，

而這也是一種禱告趕鬼的方式。

二.就算吃藥，憂鬱症也不會好；況且，很多

人吃藥並沒有改善多少。

回應：許多吃藥不會好的情況，很可能是

藥物作用的時間不夠，或藥物未達治療的劑

量。一般而言，約需2週至4週，抗憂鬱劑才會

發揮作用。還有，醫師逐漸增加藥物治療的劑

量，因為藥物加得太快會讓人很不舒服，醫師

一般會慢慢增加劑量；很遺憾，往往醫師體貼

病患的適應時間，病患卻當成醫術不佳而放棄

了醫療，甚至求卜卦、改風水、用另類的靈異療

法。此外，造成憂鬱症的原因很多，有時需要非

藥物的治療，包括電痙攣療法、心理治療、家

族治療、婚姻治療的介入，或應當處理酒精或

內分泌異常的問題等，病患若不願意配合，不

肯同時接受其他治療的模式，療效當然有限。

三.吃藥治病，因為不是單靠信心得痊癒，不

僅減損了全能之神的榮耀，而且會絆倒這

人的信心，使這人遠離神。

回應：對基督徒而言，一個病患的痊癒，

都是來自神的憐憫和神的大能。只要我們願意

信靠神，同時也盡好自己的本分，神會透過各

種方法救一個人脫離死蔭幽谷。一場疾病，的

確有可能讓人遠離神，但同時也有讓人信靠神

的機會。

四.有些人沒有吃藥，因為信靠神，把憂鬱症

只交託給神，病也好了，所以憂鬱症的人

不該吃藥，只要吃藥就是沒有信心。

回應：就如感冒一樣，如果免疫力沒有問

題，大約3-5天便會自行痊癒；而有些憂鬱症

也有自然的病程，例如，重鬱發作也有一個病

程，如果不吃藥，大約半年至一年也可能自行

痊癒；然而，讓自己的腦子混亂這麼久，甚至

要承擔可能自殺的風險，還是儘速就醫會比較

妥當。

用以色列人在曠野的經歷打個比方：嗎哪

從天而降，人還是要伸手去撿來烹煮；身為一個

基督徒精神科醫師，我認為：「對神有信心」

與「吃精神科的藥」兩者並沒有絕對的衝突。
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走出誤解、實踐相愛

從精神疾病的歷史中可以了解，早年所有

的疾病，包括身體疾病及精神疾病都被認為是

神靈所致，後來醫學之父希伯克拉底對疾病

「去神靈化」，再經過基督教主宰好幾個世紀

的世界文明，最後於文藝復興時期，逐漸回歸

對人的重視，隨後有幾波包括人道主義、精神

分析、精神藥物與社區化的精神醫學革命──

然而，到現在為止，精神疾病卻仍然蒙著一層

神祕面紗，一方面是「精神」看似捉摸不定；

一方面是世人仍對它抱持一定程度的畏懼與誤

解。

教會中許多人勸勉憂鬱症的信徒要禱告，

卻沒有真正付出時間來關懷，沒有提供實際的

協助，這時候，常常不經意地隱含著一種指

責，指責這位憂鬱症患者沒有禱告交託神，是

病人有錯。然而，其實是因為我們還不認識憂

鬱症，因為我們對憂鬱症有先入為主的錯誤觀

念，阻礙了「彼此相愛」的實踐。

憂鬱症的人思考非常負面，像是戴著一個

灰色的眼鏡看世界一樣，什麼都是灰色的，總

是看不到事物比較正向的一面。如果我們先坦

承人都有軟弱，我們體認人人都有不堪一擊之

處，先省察自己，至少會減低對憂鬱症病人的

傷害。

因此，看待「憂鬱症」就像看待其他疾病

一樣吧！感冒了，我們很自然地會去吃一些治

療症狀的藥，有時不吃也會自行痊癒，當然也

要禱告求神醫治；遇到嚴重如癌症的病，我們

會積極尋求手術、化學治療、放射治療、食物

療法等，當然更需要向神禱告。然而，得了

「憂鬱症」，怎麼就變得不會用同樣的態度來

面對呢？鼓勵患者就醫，尋求正確的醫療評估

與處置，也鼓勵患者依靠神，尋求神所賜的平

安和喜樂，對主耶穌基督的信仰可以同時和精

神醫療相輔相成。

作為基督徒，我們深信耶穌基督能為精神

病患者開一條出路，給苦難中的人足夠的勇

氣，面對今生許多至暫至輕的苦楚；只要我們

信靠耶穌，凡事以神的國為念，將來必然安居

在一個好得無比的國度。如果我們能點燃病患

的盼望，讓他找到生存的意義，對他的痊癒將

產生很大的動力。

最後，我盼望精神醫學能為主所用，藉以

引領更多的人歸向祂的國度，因為世上所有的

學問，並不是為了自身的驕傲而存在，而是神

要我們藉著所學、盡心竭力為了神的國度而努

力。                                  

▲面對今生許多至暫至輕的苦楚；只要我們信靠耶穌，凡事以

神的國為念，將來必然安居在一個好得無比的國度。




